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l Por el incremento de violencia, las autoridades del Estado vecino buscarán a la Gobernadora electa, 
Margarita González Saravia, para cercar y custodiar con más rigor los límites entre ambas entidades.

l El secretario de gobierno del estado de Puebla, Javier Aquino Limón, confirmó que en los municipios de 
Zacualpan de Amilpas, Tetela del Volcán, Jantetelco y Axochiapan se ha incrementado la actividad de grupos 
criminales.

l Los secretarios de gobierno de ambas entidades anunciaron que realizarán las gestiones necesarias “ante las 
instancias competentes”. ERICK ABRAJÁN JUÁREZ  / P 7

Proponen blindar los 
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Comparten problemas de inseguridad

O En la sesión de cabildo abierto en Cuernavaca, los vecinos pidieron, entre otras cosas,  agua potable, seguridad, alumbrado público, 
pero especialmente meter en cintura a establecimientos con venta de bebidas alcohólicas que operan sin licencia. /  LA JORNADA 
MORELOS / P 3 / Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca
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l El presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Urióstegui, dijo 
que los trabajos de las Mesas de 
Seguridad se limitan a recibir informes 
“pero no se definen estrategias que 
combatan la violencia e inseguridad”.

l Ayer inició el proceso de transición 
de la administración pública estatal, 
para lo que la gobernadora electa, 
Margarita González Saravia, nombró 
un equipo conformado por Edgar 
Antonio Maldonado Ceballos, 
Alejandra Pani Barragán, Mirna Zavala 
Zúñiga, Juan Salgado Brito, Jorge 
Salazar Acosta y Carlos Miguel Pérez 
Herrera. Aquí sus perfiles.

l El Instituto Nacional de Salud 
Pública informó que al inicio de la 
temporada de lluvias los contagios de 
dengue en el estado se han 
multiplicado con respecto al año 
pasado,  por lo que llamó a la 
ciudadanía para extremar 
precauciones.



yer visitó nuestro estado el secretario 
de gobierno del vecino estado de 
Puebla y esbozó la posibilidad de 

“blindar” los límites entre aquella entidad 
y Morelos. No es la primera vez que se 
escucha esa idea, hace poco se barajó la 
necesidad de “blindar” los límites entre 
Morelos y Guerrero ante el temor de que 
las bandas criminales de allá decidieran 
trasladarse por la devastación causada por 
el huracán Otis.

El “blindaje” consiste principalmente en 
reforzar la vigilancia, establecer puestos 
de revisión e intercambiar información 
entre las autoridades encargadas de 
conservar el orden, es decir, en “aceitar” 
la cooperación entre entidades en materia 
de combate a la criminalidad, y, en ese 
sentido, nadie podría observar nada, al 
contrario, cualquiera podría pensar que ese 
tipo de colaboración debería ser natural, 
una forma de trabajar en buena vecindad 
y que no se requeriría de ningún protocolo 
adicional.

La necesidad de que dos entidades -en 
este caso, Morelos y Puebla- deban ponerse 
de acuerdo para realizarlo es simplemente 

un síntoma de cosas que se han dejado de 
hacer, sobre todo en estos tiempos en los 
que todo mundo parece descargar en la 
Guardia Nacional las tareas de seguridad 
que deberían empezar a nivel municipal.

El fortalecimiento de puestos de revisión 
y la presencia policiaca en carreteras y 
entre estados es una estrategia recurrente 
para combatir la delincuencia y el crimen 
organizado cuya fortaleza radica en la 
reducción de la movilidad de los criminales 
al establecer puestos de revisión puede 
dificultar la capacidad de trasladar armas, 
drogas u otros productos ilegales a través 
de determinadas rutas.

Se busca debilitar la criminalidad 
interceptando delincuentes requeridos 
por la justicia y otros bienes ilegales. El 
“blindaje” sirve también para aumentar 
de la percepción de seguridad gracias a la 
presencia visible de policías y puestos de 
control, lo que también podría disuadir la 
realización de actividades criminales.

Estos mecanismos varían en efectividad 
según la situación específica de cada región 
y las características del crimen organizado 
que se enfrentan. Pero, aunque son útiles, 

deben acompañarse de otras estrategias 
integrales para abordar las raíces 
estructurales y socioeconómicas de la 
delincuencia como podría ser la corrupción, 
en la que se incluye el “chivatazo” oportuno 
que advierte a los criminales cuando hay 
presencia de policía en las cercanías o, de 
plano, cuando se va a realizar un operativo, 
como se sospecha que ocurre en los 
aserradores “clandestinos” de Huitzilac, 
en donde nunca hay detenidos cuando se 
decomisa uno de ellos.

Lo peor es que los gobiernos justifiquen 
sus propias incapacidades, como sucede 
generalmente con la Guardia Nacional cuya 
sola presencia hace a los gobernadores 
decretar una mayor seguridad para 
sus gobernados, como si los uniformes 
bastaran por sí mismos para hacer que 
los criminales fueran voluntariamente a 
encerrarse en la cárcel.

El “blindaje” no sobra y debería ser una 
forma normal de operar cotidianamente, 
pero nunca será suficiente si no se 
combaten otros flagelos que siempre se 
encuentran al inicio y al final de la cadena 
criminal: la corrupción y la impunidad.
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La Fiesta de San Juan Parrandero

Todos los años en Jiutepec que se lleva a cabo 
los días 23 y 24 de junio la fiesta de San Juan 
Parrandero para pedir bendiciones en las 
temporadas de lluvia.
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32% de los 
policías en 
Cuernavaca 
están 
asignados a 
custodias 
ANGÉLICA ESTRADA 

Alicia Vázquez Luna, secreta-
ria de Protección y Auxilio Ciuda-
dano de Cuernavaca, reveló que 
el déficit de elementos policiacos 
en las corporaciones también 
obedece a que un importante 
número de efectivos son desig-
nados a custodias y ejecutorias 
ordenadas por el Poder Judicial.

La encargada de la seguridad 
detalló que, el 32 por ciento de los 
elementos son designados para 
brindar medidas de protección a 
ciudadanos que enfrentan juicios 
penales, familiares, mercantiles, 
civiles y hasta laborales.

“Desde hace mucho tiempo se 
planteó la creación de la policía 
procesal, que es la propia para es-
tar en los tribunales, pero es un 
proyecto que no se ha consolida-
do lamentablemente. Sería una 
corporación que estaría a cargo 
de la coordinación de esfuerzos 
entre el Poder Judicial y el Esta-
do”, dijo.

Vázquez Luna refirió que in-
sistirán en la conformación de la 
policía procesal, a fin de que las 
plantillas policiales estén com-
pletas, y sirvan para reforzar la 
presencia de estos en las calles 
y colonias de la capital, a fin de 
cumplir con su labor primordial: 
la prevención de los delitos.

Vecinos de Cuernavaca 
demandan frenar operación 
de bares clandestinos

Dan último adiós a Valentina Sodi; 
comunidad pide implementar ley 
de crímenes de odio

LA JORNADA MORELOS 

Con peticiones en materia de 
pavimentación, bacheo, limpieza 
de barrancas, drenaje, agua pota-
ble, seguridad, alumbrado públi-
co, la instalación de cámaras de 
videovigilancia y especialmente 

CLARA VIVIANA MEZA 

Decenas de familiares, ami-
gos, vecinos e integrantes de la 
comunidad LGBTTTIQ+ dieron 
el último adiós a José Miguel 
“N”, mejor conocido como Valen-
tina Sodi, quien recientemente 
fue víctima de un ataque directo 
dentro de su negocio en el muni-
cipio de Temixco. 

En el cementerio Rubén Jara-
millo, conocido también como 
panteón de la Nopalera, se lle-
vó a cabo este 28 de junio, Día 
Internacional del Orgullo, un 
emotivo homenaje en su honor, 
a ritmo de música de banda para 
recordarle, tal y como vivió, “ale-
gre y siempre ayudando a quien 
así lo necesitó”, de acuerdo con 
lo compartido por los asistentes. 

Tras los hechos, el activista y 
defensor de los derechos de la 
comunidad, René Bello, lamen-
tó que los homicidios no cesen 
contra las personad de la diver-
sidad sexual, por lo consideró de 
vital importancia que se impulse 
la Ley de los Crímenes de Odio 
para que los casos no queden 
impunes. 

“Lamentablemente es una 
situación que estamos viviendo 
muy complicada. Platicábamos 
varios compañeros y compañe-
ras que es importante imple-
mentar la Ley de los Crímenes 
de Odio porque hoy nos damos 
cuenta de que después de su 
muerte se le sigue violentando 
a Valentina Sodi, su integridad, 
sus derechos y muchas cosas que 
de verdad las autoridades no dan 
ninguna”, compartió en entre-

vista con La Jornada Morelos. 
En este sentido, indicó que 

en el estado Morelos, el índice 
de violencia ha rebasado a las 
autoridades, principalmente en 
cuanto se refiere al tema de co-
bro de piso, situación complica 
aún más la violencia contra la co-
munidad LGBTTTIQ+, así como 
a la sociedad en general.

Cabe recordar que el pasado 
martes, Valentina Sodi sufrió 
un ataque directo dentro del bar 
Alebrijes, mientras se prepara-
ba para ofrecer su show drag; de 
acuerdo con la Fiscalía General 
del Estado (FGE), en Morelos, 
la agresión fue perpetrada por 
sujetos a bordo de motocicleta y 
no se descarta que el homicidio 
esté relacionado a la negativa de 
pagar “cobro de piso” y "extor-
sión".

LAS MESAS DE SEGURIDAD   • MIGUEL ÁNGEL

meter en cintura a establecimien-
tos con venta de bebidas alcohóli-
cas que operan sin licencia, los ve-
cinos de Cuernavaca participaron 
en la sesión de cabildo abierto del 
Ayuntamiento. 

En la sexta sesión del cuerpo 
edilicio con la participación direc-
ta de la ciudadanía, no faltaron 
los ciudadanos que agradecieron 
a la administración de Cuerna-
vaca por la atención a sus reque-
rimientos; además de aplaudir 
la organización mensual de los 
Cabildos Abiertos, siendo un es-
pacio donde pueden expresar li-
bremente sus necesidades que son 
a la vez vinculatorias a las áreas 
correspondientes. 

Además del airado reclamo por 
la operación clandestina de bares 
y cervecerías en diversos puntos 
de la ciudad, otra inquietud de la 
ciudadanía fue lo que ha ocurrido 
con el presupuesto participativo, 
esquema con el que el ayunta-
miento financia materiales para 
obras consensuadas y ejecutadas 
por los vecinos de las comunida-
des.

El alcalde, José Luis Urióste-
gui, confirmó que el Presupuesto 
Social Ciudadano 2024 será en-
tregado, aunque este año hubo 
un poco de retraso por asuntos 
administrativos que ya se están 
resolviendo.

Urióstegui reconoció pública-
mente el trabajo del cabildo y ga-
binete, y el del personal adminis-
trativo y operativo para dar con-
tinuidad a los programas, obras 
y actividades durante el tiempo 
que solicitó licencia al cargo, y 
recordó que las acciones de la ad-
ministración municipal tienen el 

objetivo de que la capital morelen-
se cuente con las condiciones de 
desarrollo que la gente se merece.

También agradeció la hospita-
lidad del Comisariado Ejidal del 
pueblo de Chapultepec encabeza-
do por José Alberto Cabrera Flo-
res; del Consejo de Vigilancia y de 
la presidenta del Consejo de Par-
ticipación de la colonia Las Gran-
jas, Leticia Bastida, con quienes 
invitó a la ciudadanía a disfrutar 
del balneario ejidal "La Cascada", 
el único ubicado en el municipio 
de Cuernavaca y que ofrece alber-
cas, chapoteaderos y toboganes 
que se nutren de los manantiales 
de Chapultepec, por lo que el agua 
se encuentra circulando constan-
temente, ofreciendo paisajes y un 
ambiente sin igual.



RAÚL SILVA DE LA MORA

«Carpinterito del llano
que trabajas con esmero

enséñale a mis hermanos
el arte de los lauderos

para llenarles las manos
a los músicos sinceros».

Son jarocho 

e tierras lejanas llegan noticias 
funestas. Me escribe mi amigo 
Antoine Serrano, desde la serena 

oquedad donde vive desde que nació, en 
el bosque Trois Pignons, cuya extensión 
de 22.000 hectáreas está bordeada por 
tres ríos (el Sena al este, el École al oeste 
y el Loing al sur).

El mensaje que me envió Antoine es 
breve y desolador: “Hola Raul. Por aquí 
todo mal, yo bien. Estamos en vísperas 
de elecciones legislativas y hay tensión, 
nerviosismo, incomprensión y malhumor. 
Probablemente, el partido neo-fascista, 
xenófobo y ultrareaccionario de Mari-
ne Le Pen gane. Parafraseando al viejo 
Marx: un fantasma, un monstruo reco-
rre, amenaza Europa, es el fascismo, el 
racismo. No sólo es Francia. Pasa también 
en Holanda, Dinamarca, Austria, Italia, 
Argentina, y puedes agregar mas”. Ora si 
que el neo-fascismo sí tiene quien lo vote, 
le contesté, parafraseando al desdichado 
coronel de ese inquietante relato que es-
cribió Gabriel García, donde las buenas 
noticias siempre están por llegar, pero 
nunca llegan.

Todo lo que Antoine sabe o sospecha de 
la vida, le ha sido dado a través de sus con-
versaciones con la naturaleza. Bromista 
como él solo, dice que sus soliloquios con 
los pájaros carpinteros han sido determi-
nantes para darse una idea del mundo en 
que vive. Así, ha logrado intuir lo que se 
siente cuando se vuela alto, o el valor de 
construir la casa propia. Pero, también, 
esa vivencia en Trois Pignons lo ha con-

vertido en testigo de momentos donde 
la sobrevivencia se traduce en la muerte 
de otros.

“La naturaleza es cruel”, le decía a An-
toine su padre. Pero él nunca se lo creyó 
así. Cruel es el ser humano, porque tie-
ne la conciencia de lo que hace y lo hace 
guiado por la ambición, la búsqueda de 
poder, el dominio sobre sus congéneres, 
o la sórdida insensibilidad. 

En la naturaleza no hay partidos políti-
cos, reflexionaba Antoine con los pájaros 
carpinteros, y ellos le contestaban con 
esa mezcla de silencio y traqueteo de sus 
picos sobre la madera de los álamos, ex-
presando así la certeza de lo que significa 
no perder la brújula. Las costumbres de 
esos ingenieros de la carpintería son bási-
cas: su tarea principal consiste en golpear 
la madera con su pico entre 15 y 16 veces 
por segundo, al menos unas 12 mil veces 
al día. Su alimento para esas rutinas con-
siste de unas mil hormigas o 900 larvas 
de otros insectos. Este esfuerzo febril los 
convierte en unos eficaces creadores del 
equilibrio ecológico: ayudan a dispersar 
las semillas de los árboles, controlan 
plagas y un 70 por ciento de los huecos 
que hacen en los árboles se convierten en 
nidos de mamíferos, réptiles o pájaros. 
Todo esto sin haber fundado una sociedad 
de partidos políticos.

Durante mucho tiempo, los científicos 
que han estudiado el comportamiento de 
los pájaros carpinteros, se han pregunta-
do cómo es posible que su incesante labor 
no les dañe el cerebro. Otra respuesta 
posible, que no requiere de ciencia para 
comprobarla, es la elocuente certeza de 
que los pájaros carpinteros han logrado 
mantener intacto su cerebro porque no 
se dedican a la política, y en ellos sobre-
vive el instinto de seguir contribuyendo 
al equilibrio ecológico. Es verdad que to-
davía existen políticos que actúan como 
pájaros carpinteros, pero al igual que 
estas aves también están en peligro de 
extinción.
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MARTÍN CINZANO

eorges Perec dijo que el metro es 
el mejor medio de transporte para 
leer, puesto que el tiempo de viaje 

entre estación y estación “permite regu-
lar la lectura: dos páginas, cinco páginas, 
un capítulo entero, según la longitud del 
trayecto”. Perec seguramente pensaba en 
el metro de París, porque en el metro de 
la Ciudad de México leer, junto con sobre-
vivir, es una tarea algo más arriesgada. 
Ahí el libro se expone a recibir manota-
zos, empujones, secreciones, vejaciones, 
intromisiones del rock en español, la elec-
trónica o la salsa, y a nadie se le ocurre 
pedirle disculpas. Aun así, podemos llegar 
a admitir que leer en el metro chilango 
a eso de las once cincuenta y tres de la 
noche —cuando algunos de los vagones 
van prácticamente vacíos— es un sereno 
placer. 

En el metro de Cuernavaca, por el con-
trario, es imposible leer. Uno puede llevar 
consigo el libro ideal, pero en cualquier 
momento un tlacuache brincará desde el 
andén silvestre de alguna de las estaciones 
de la barranca para arrebatártelo y huir; 
las pronunciadas pendientes, por donde a 
duras penas el tren remonta el cerro du-
rante horas (hecho que facilitaría la lec-
tura completa de La montaña mágica), 
favorecen la coagulación de sangre en la 
cabeza, fenómeno que, entre otras cosas, 
imposibilitaría a las manos el pasar de las 
páginas. Cuentan que en el túnel que co-
munica el mercado con el jardín botánico, 
donde perfectamente se alcanzaría a leer 
un par de cuentos de Clarice Lispector, las 
plantas carnívoras llegan a ocasionar casi 

tantos estragos como el canto de las sire-
nas, aunque eso, sospecho, se trata de una 
exageración fantasiosa. Por tales motivos, 
si de leer en el metro guayabo se trata, 
más vale hacerse amigo de las sentencias, 
los aforismos, los poemas cortos. Amigo 
de Lichtenberg y de Efraín Huerta, por 
ejemplo. Amigo de Karl Kraus y de Nikito 
Nipongo, por supuesto. Amigo de quienes 
no se aguantan y sin más preámbulo se 
beben el vino de un solo trago, y después 
otro y otro más y así hasta reventar, co-
mo Kafka en Zürau: “A partir de un cierto 
punto, ya no hay regreso posible. Éste es 
el punto a alcanzar.”  

Sólo en ese sentido se agradece el que 
esos libros suelan pasar desapercibidos 
aquí en la Innombrable Librería. La for-
ma breve, el laconismo, en una sociedad 
tan locuaz para todo (mientras más se 
opine sobre más temas, mejor), continúa 
ocupando su humilde segundo plano con 
respecto a las novelas o los ensayos “de 
largo aliento”. La mayoría de lectores y 
lectoras se decanta generalmente por un 
libro capaz de asegurarles una continui-
dad de lectura de al menos una semana, 
y no por la fragmentación arbitraria, en-
trecortada, del aforismo o el poema corto. 
Entonces en la venta callejera de libros tal 
vez sea preferible acostumbrarse a aque-
llas lecturas rápidas que, no obstante su 
brevedad, implican cruzar un umbral, 
atravesar una zona, clavar una idea justo 
antes o después del temporal. Porque así 
como hay lecturas ideales para el baño, 
las hay para cada reducto, abierto o ce-
rrado, vale decir, para una calle ruidosa o 
para una playa abandonada a las ocho de 
la mañana, donde más bien cabría ponerse 
a leer el innumerable sudor del mar.

DE UN SOLO TRAGO POR UN MUNDO DE PÁJAROS 
CARPINTEROS

G

D

O Paulo Slachevsky. Metro de París. Foto: Cortesía del autor. O Ilustración: Cortesía del autor.
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MIGUEL A. IZQUIERDO S.

l artista plástico Chuyasso 
Chuy, expone actualmente 
su obra pictórica, desarro-

llada durante la pandemia, en 
galería del Museo de la Ciudad 
de Cuernavaca. Su caso ilustra 
aspectos en la vida de numero-
sos artistas, locales, nacionales 
y del mundo, que vieron reduci-
das seriamente sus condiciones 
de existencia, no sólo sus ingre-
sos, durante la pandemia, lo que 
además de plantearles retos vi-
tales, restringió especialmente 
sus posibilidades de producir 
arte. 

Chuyasso tuvo que cerrar con 
sus familiares, el ESTRESS, res-
torán y centro cultural en el cen-
tro de Cuernavaca. Como cual-
quiera de nosotros, se cuestionó 
y angustió, sobre la fragilidad 
de nuestra existencia, sobre el 
peligro de perecer y acabar los 
planes y cometidos trazados 
durante años, entre ellos los 
artísticos. Vivió el aislamiento, 
y la necesidad de la cercanía 
con familiares y amistades, de 
manera tal que encontró en su 
pintura, el camino para soportar 
ese periodo que ha dejado honda 
huella en todes.

Por su parte, con materiales 
muy escasos, pinturas que se 
iban terminando y falta de efec-
tivo para reponerlas, tuvo que 
desarrollar la técnica del colla-
ge y otras técnicas mixtas, para 
dar salida a sus preocupaciones 
y tensiones. 

Por una parte, comprendió y 
trató de plasmar en las obras 
que expone, la necesidad de in-
tegrarse con sus compatriotas 
de todos los rumbos, todos en 
necesidad, incorporando signos 
y motivos de diversos orígenes 
geográficos. Por otra parte, in-
vocando a la vida y a la muerte, 
al Mictlán y a sus conductores, 
ha dado espacio en sus pintu-
ras a mitos y luchas pasadas y 
presentes, fue poco a poco des-

cubriendo que se aproximaba a 
un “lenguaje”, a una serie con 
ciertos visos de integración, 
tanto técnica como de motiva-
ciones, con lo que desplegó sus 
alas y confiando en sus primeros 
logros, llegó a producir trípti-
cos y polípticos, que hablan con 
gestos manuales, desesperados 
algunos, esperanzadores otros, 
del drama que estaba viviendo, 
él y sus compas que enfrentaban 
la muerte o que la acababan de 
librar. 

Entre sus retratados, pinta-
dos, está quien se entrega a la 
muerte, quien explora sus mani-
festaciones, quien trata de huir 
desesperadamente de ella. 

Participan también en sus 
obras, representaciones de es-
queletos de fauna mítica, a la 
par que de seres humanos, en-
fatizando su encuentro final, en 
la muerte.

Aspectos de la creatividad, 
esa necia que supera a las pan-
demias, y de las nuevas tecno-
logías, tienen también su lugar 
en sus obras, como las nuevas 
formas de representar valor –
las criptomonedas– y el criptoa-
rte, negado, pero mencionado 
en tanto formas de creer que la 
vida no está en riesgo, y la socie-
dad sigue jugando a la eternidad 
de la especie humana, con domi-
nación de unos por otros. 

Chuyasso, comprometido 
con difundir su obra, su “resu-
citación”, tras la pandemia está 
realizando visitas guiadas para 
dialogar con el público sobre su 
creación. Además, muy gene-
roso, está citando al público en 
general, para el sábado 29, en 
la misma galería, para enseñar 
las particularidades y dificul-
tades de hacer collages. Están 
invitados infantes, jóvenes y 
adultos, les quiere dar ese regalo 
de aprender sus técnicas. Ojalá 
varios/as de nuestros lectores se 
entusiasmen y lo acompañen. 
Por si gustan localizarlo, el ES-
TRESS está ahora en el Pasaje 
Florencia de Cuernavaca.  

CHUYASSO: RESISTIR Y 
SOBREVIVIR A LA PANDEMIA, 
PINTANDO

E

MORELOS DE COLORES
TANIA NAVA*

esta semana tuvimos un lamentable deceso, uno 
de los activistas de primera generación en el Esta-
do de Morelos, toda la población LGBTTTIQAP+ 

estábamos incrédulos ante la noticia, un@ persona más 
de nuestra población LGBT+ era asesinad@ a tiros en su 
negocio, peor aún en un en vivo por la red social de Face-
book,  como acostumbraba Joe Mickey Vale, al transmitir 
el transformismo que realizaba de las y los artistas que 
interpretaba, “¿cuant@s más?” es la pregunta que nos 
hacemos, ¿hasta cuándo continuará esta violencia en el 
estado y en contra de las personas LGBT+?.

Joe Mickey conocid@ artísticamente como Valenti-
na Sody Vale, fue un@ gran activista social activista de 
nuestra población LGBTTTIQAP+ aguerrid@, muy que-

rid@ en su municipio en Temixco ya que no solamente 
se preocupaba por nuestra población, también apoyó 
a muchas personas sobre todo adult@s mayores, nos 
conocimos muchos años atrás cuando iniciábamos el 
movimiento por nuestros derechos humanos, hablo del 
año 2011, siempre con una sonrisa y con una imparable 
energía de luchar por los demás, invitándome a lo que 
sería la primera Marcha del Orgullo en el Municipio de 
Temixco, Morelos, todavía recuerdo cuando me dijo.. 
“apóyame, Tania porque no sé cómo vayan a reaccionar 
en mi Municipio”, realizando la caravana con éxito y la 
apertura para la visibilidad y lucha en Temixco Morelos…

Much@s compañer@s externaron su enojo y conmo-
ción con esta noticia, de que nuestra compañera Vale ya 
no está con nosotr@s, quedó pendiente la Marcha en 
Temixco de este año, que seguramente ya se encontraba 
preparando nuestra compañer@, quedó pendiente un re-

unión con la asociación que presido y quedaron pendien-
tes muchas cosas por hacer en beneficio de nuestra po-
blación LGBTTTIQA+ , estamos consternad@s, a tod@s 
con cada muerte, con cada asesinato, con cada crimen 
de odio de personas de nuestra población, escucho decir 
a mis compañer@s de lucha “se nos apachurra el cora-
zón”, nos llena de coraje de enojo, de frustración, de sed 
de justicia… Hoy más que nunca sabemos que tenemos 
que estar unid@s, continuar la lucha y seguir adelante, 
en memoria de las y los que ya no están, y en memoria 
de su lucha de su aportación que ha sido imprescindible 
en nuestro Estado, recordaremos con gran cariño a Vale 
tod@s tus compañer@s activistas y la población LGBT+, 
tu legado perdurara entre las generaciones, en esta lucha 
que no termina.

* Activista LGBT+

O Imagen: Cortesía el autor.

O Imagen: Cortesía el autor.

C
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Aeropuerto fortalecerá 
el desarrollo de 
Morelos: Margarita 
González Saravia

Jiutepec entrega 24.7 
millones de litros de agua
en tres meses

H. ALEXANDER MEJÍA 
GARCÍA*

o, con este título no me re-
fiero a la extinción masiva 
provocada por la caída del 

asteroide Chicxulub en la Penín-
sula de Yucatán y los estragos 
posteriores que acabaron con la 
vida de la mayoría de los dino-
saurios. A lo que me refiero es a 
la posible próxima desaparición 
de un parte de la fauna política 
mexicana. Como nunca antes 
en la historia de México, el PNR, 
PRM y actual PRI, se encuentra 
al borde del precipicio y citando a 
Luis Echeverría Álvarez, parece 
que después de las elecciones del 
pasado 2 de junio, “han dado un 
paso al frente”.

Luego del sangriento sexenio 
de Felipe Calderón, el PRI logró 
regresar a la presidencia, pero 
lejos de haber aprendido a ha-
cer autocrítica de los errores co-
metidos en 70 años de gobierno, 
el partido se creyó nuevamente 
dueño de la política nacional. Los 
escándalos del gobierno federal y 
muchos gobernadores contribu-
yeron a dañar una imagen ya de 
por si manchada por su propia 
historia. La respuesta ante esto 
en las urnas no se hizo esperar. 
Si el 2018 marcó la peor elección 
para el partido en solitario, 2024 
solo ha demostrado la grave cri-
sis que vive el otrora partido de 
Estado, una elección en la que 
por primera vez no presentaron 
un candidato propio a la pre-
sidencia, teniendo que aliarse 
con su histórico rival el PAN y lo 
que un periodista atinadamente 
llamó como el fideicomiso de li-
quidación del PRD. Obteniendo 
apenas el 9.66% de los sufragios.

No es un secreto que luego 
de la elección de 2012 el PRI, 
al menos en apariencia había 
recuperado parte de su antiguo 
poder. Los líderes del partido 
con el presidente a la cabeza 
creyeron que los resultados de la 
contienda electoral se debieron 
a un logro personal, esto es una 
consecuencia del individualismo 
que por décadas ha pregonado 
el neoliberalismo. Llevándolos a 
desdeñar, ignorar y hasta hacer 
sentir como lastre para la nueva 
política que ellos representaban, 
a parte de sus propias estructu-
ras, los antiguos sectores de los 
que se nutría el partido para 
asegurar las elecciones. La Con-
federación Nacional de Organi-

zaciones Populares (CNOP), la 
Confederación Nacional Cam-
pesina (CNC) y sobre todo a la 
todo poderosa en otros tiempos, 
Confederación de Trabajadores 
de México (CTM).

Es en esta última confedera-
ción en la que me centraré, dado 
que el prototipo del dinosaurio 
de la política mexicana es per-
sonificado perfectamente por 
los liderazgos de la CTM. El más 
representativo de todos ellos, 
fue sin duda Fidel Velázquez y 
en menor medida sus suceso-
res Leonardo Rodríguez Alcai-
ne, Joaquín Gamboa Pascoe y 
Carlos Aceves del Olmo. Salvo 
por Fidel Velázquez que llegó 
por primera vez a la Secretaria 
General a los 41 años en 1941 y 
que desde 1950 se mantuvo en el 
puesto hasta su muerte a los 97 
años en 1997, sus sucesores han 
sido hombres casi octogenarios, 
alejados del movimiento obrero 
que dicen representar. Si bien es 
cierto que Velázquez y Alcaine 
fueron obreros en su juventud, 
los siguientes líderes del orga-
nismo han sido completamente 
ajenos al trabajo fabril.

Ahora bien, es un hecho que 
la CTM nunca volverá a ser la 
poderosa central obrera de los 
tiempos de Fidel Velázquez y que 
al igual que el PRI, se encuentra 
en un franco proceso de extin-
ción. Pero las preguntas que cabe 
hacerse después de conocidos los 
resultados electorales de 2024, 
son ¿Quién representa más lastre 
para quién? ¿La CTM para el PRI 
o el PRI para la CTM? Será que 
la CTM se hundirá con el PRI o 
sobrevivirá al partido como en 
su momento sucedió con el Par-
tido Laborista Mexicano y la 
Confederación Regional Obrera 
Mexicana (CROM) que aún exis-
te pero de manera residual. Ya no 
queda un Fidel Velázquez o una 
Güera Alcaine que como viejos 
lobos de mar sepan adaptarse a 
las nuevas mareas que imponen 
las condiciones políticas del país 
en pleno siglo XXI. La extinción 
de una parte de los dinosaurios 
de la política mexicana se avizo-
ra en el horizonte próximo pero 
¿Quién será el primero en irse 
la CTM o el PRI? Y por último 
¿Quién será el heredero de los 
restos de la CTM? Con algo de 
suerte cuando despertemos el 
dinosaurio ya no estará ahí.

*Historiador

LA EXTINCIÓN DE LOS 
DINOSAURIOS MEXICANOS

N

REDACCIÓN

La gobernadora electa de Mo-
relos, Margarita González Sara-
via, realizó una visita a las insta-
laciones del Aeropuerto Interna-
cional Mariano Matamoros, con 
la finalidad de que en su gobierno 
sea impulsado como un detonan-
te para el desarrollo económico 
del estado. 

En esta visita, González Sara-
via, fue recibida por Xavier García 
Romero, director del aeropuer-
to, informó sobre las condiciones 
actuales en materia económica, 
presupuestaria y, sobre todo, la 
revisión de nuevos proyectos que 
puedan conciliar este sitio como 
un pilar comercial en Morelos. 

En esta línea, González Saravia, 
destacó el objetivo de impulsar 
los proyectos que permitan po-
sicionar al aeropuerto como un 
punto de exportación de produc-
tos agropecuarios, de la industria 
manufacturera y el impulso de las 
pequeñas y medianas empresas 
mediante el uso de las aduanas 
que se encuentran en el aero-
puerto y la apertura de vuelos 
comerciales nacionales e inter-
nacionales. 

Asimismo, González Saravia 

respaldó la importancia de dicho 
aeropuerto, mencionando que, 
con la gestión necesaria del nuevo 
gobierno, las instalaciones pue-
dan adecuarse para actividades 
lúdicas y de aprendizaje para las 
infancias en el estado, con el ob-
jetivo de brindar oportunidades 
y despertar el interés de las y los 
niños hacia la aviación y conver-

tirlo en un punto educativo.
Durante el recorrido, Xavier 

García, puntualizó la importan-
cia que tiene el aeropuerto en la 
generación de pilotos comerciales 
en todo el país, pues tan sólo en 
este lugar se encuentran 11 escue-
las de vuelo, así como talleres de 
mantenimiento para las aerona-
ves.

REDACCIÓN

A lo largo de tres meses (miércoles 27 de marzo 
al jueves 27 de junio) el gobierno de Jiutepec, enca-
bezado por el alcalde David Ortiz, ha distribuido 24 
millones 760 mil litros de agua a habitantes del mu-
nicipio, a través del programa emergente de abasto 
mediante pipas.

El programa gubernamental, financiado por la 
administración municipal y operado por personal 
del Sistema de Conservación, Agua Potable y Sa-
neamiento de Agua de Jiutepec (SCAPSJ) tiene por 
objetivo hacer frente a la sequía extrema decretada 
por el Servicio Meteorológico Nacional (SMN) para 
Jiutepec.

A lo largo de 92 días, el organismo municipal ha 
distribuido dos mil 476 servicios a través de carros 
cisterna de 10 mil litros cada uno a habitantes de 
todos los centros de población del territorio, con el 
propósito de dar cumplimiento al derecho que tie-
nen las personas al agua para su consumo personal 
y doméstico.

El Ayuntamiento y el Sistema de Conservación, 

Agua Potable y Saneamiento de Agua refrendan su 
compromiso de trabajar para garantizar el acceso al 
vital líquido de forma suficiente, salubre, aceptable 
y asequible. Más información sobre el servicio de 
agua potable en Jiutepec comunicarse al número: 
7773190082.

O Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

O La gobernadora electa confía en que el Aeropuerto Internacional 
Mariano Matamoros, sea un detonante del desarrollo económico del 
estado. Foto: Especial
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EL INTERÉS TIENE PIES • OMAR

¿Quiénes forman el equipo de transición de 
Margarita González Saravia?
¿Quiénes integran la comisión de transición de Margarita?

LA JORNADA MORELOS

Esta mañana inició el proceso 
de transición de la administra-
ción pública estatal, para lo que 
la gobernadora electa, Marga-

rita González Saravia nombró 
un equipo que, de acuerdo con 
el coordinador de éste, Edgar 
Antonio Maldonado Ceballos, 
podrían variar en caso de que la 
futura mandataria de Morelos así 
lo requiera.

REDACCIÓN

Tras quedar instalada la Co-
misión de Enlace para el Proce-
so de Transición de Gobierno, 
Margarita González Saravia, 
celebró la buena voluntad que 
existe por parte la administra-
ción actual para lograr un pro-
ceso ordenado y transparente. 

La mañana de este viernes, en 
el Salón Morelos de Palacio de 
Gobierno, se realizó la primera 
sesión para instalar las Comisio-
nes de Enlace para el Proceso 
de Entrega-Recepción de la ad-

ministración saliente y entrante 
del Gobierno de Morelos. 

La comitiva enviada por la 
gobernadora electa, Margarita 
González Saravia y quien está 
coordinada por Edgar Antonio 
Maldonado Ceballos e integrada 
por Juan Salgado Brito, Mirna 
Zavala Zuñiga, Jorge Salazar 
Acosta, Carlos Miguel Pérez 
Herrera y Alejandra Pani Ba-
rragán, recibió el cometido para 
lograr una transición adecuada, 
transparente y dispuesta al diá-
logo entre la administración de 
salida y la entrante.

Por su parte, la comisión 

de la administración actual, 
designada por el gobernador 
Cuauthémoc Blanco Bravo, está 
integrada por José Israel Calde-
rón Reyes, jefe de la Oficina de 
la Gubernatura; Samuel Sotelo 
Salgado, secretario de Gobier-
no; José Gerardo López Huérfa-
no, secretario de Hacienda; Saúl 
Chavelas Bahena, encargado de 
despacho de la Secretaría de Ad-
ministración; Leticia Nolasco 
Ortigoza, secretaria de Obras 
Públicas, y América Berenice 
Jiménez Molina, secretaria de 
la Contraloría.

En esta primera sesión, se hi-

O Mirna Zavala Zúñiga es 
licenciada y maestra en Derecho 
con terminación penal por la 
UAEM. Ha sido funcionaria de la 
Auditoría Superior de 
Fiscalización, consejera 
presidenta del Instituto 
Morelense de Información 
Pública y Estadística (IMIPE), 
contralora de Cuernavaca, 
secretaria de Administración del 
gobierno de Morelos, y 
actualmente diputada local por 
la vía plurinominal.

O Jorge Salazar Acosta tiene 49 
años, es licenciado en Derecho y 
prácticamente toda su vida 
laboral ha estado vinculado al 
sector público en áreas 
administrativas y de control en el 
ayuntamiento de Cuernavaca y el 
gobierno estatal. Su más reciente 
encargo fue la Dirección de 
Administración en la Lotería 
Nacional.

O Edgar Antonio Maldonado 
Ceballos tiene 36 años y es 
licenciado en derecho. Después 
de trabajar en la práctica privada 
se incorporó en 2012 al servicio 
público como oficial 
administrativo en el Poder 
Judicial. De 2014 a 2018 trabajó 
en el patronato de la Universidad 
Autónoma del Estado de 
Morelos. En diciembre de 2018 
se unió formalmente al equipo de 
Margarita González Saravia 
como titular de Enlace Jurídico 
de la Secretaría de Turismo y 
Cultura y luego la acompañó 
como director jurídico de la 
Lotería Nacional.

O Alejandra Pani Barragán tiene 
60 años y es contadora pública. 
Ha sido empresaria y funcionaria 
municipal en Jiutepec; secretaría 
de organización del PRD y de 
Producción y Trabajo en Morena 
Morelos. Desde 2018 es diputada 
federal por el segundo distrito, 
con cabecera en Jiutepec.

O Juan Salgado Brito, el político 
con mayor experiencia del 
equipo nació en 1948 y empezó 
su carrera como diputado local 
en 1973. Fue alcalde de 
Cuernavaca, diputado federal en 
dos ocasiones y regresó al 
Congreso local como legislador 
del 2003 al 2006. Es fundador 
del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena). Fue candidato 
a gobernador en el 2000, y 
coordinó la campaña 
presidencial de Andrés Manuel 
López Obrador en 2006. Ha 
trabajado en los gobiernos 
estatal y federal donde ha 
ocupado puestos de decisión.

O Carlos Miguel Pérez Herrera 
es empresario morelense, 
director comercial y socio de un 
grupo empresarial dedicado a la 
impresión de gran formato. Es 
miembro de la directiva de 
Coparmex en Morelos.

Instalan 
comisiones para 
la transición del 
Ejecutivo

zo del conocimiento del calenda-
rio de sesiones y de las mesas de 
trabajo que estarán realizándo-
se durante los próximos meses, 
en donde, ambas coordinacio-

nes, reiteraron su apertura y el 
compromiso para concretar una 
transición ordenada y transpa-
rente para el beneficio del pue-
blo morelense.
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Puebla y Morelos blindarán 
sus límites para contener la 
inseguridad

Mesas de seguridad deben cambiar 
para dar resultados: Urióstegui

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

oy sabemos con cer-
teza quienes salieron 
a las urnas a cumplir 

con su deber cívico como 
“auténticamente mexicanos” 
que creen en una democracia 
y, otros, a quienes les vale un 
reverendo cacahuate el desti-
no del país. El voto de un ciu-
dadano es el poder que tiene, 
para transferir, esa potestad, 
a quien será su representante 
o gobernante en alguna de las 
estructuras del poder consti-
tucional. De ahí la frase de Jo-
seph de Maistre “cada pueblo 
o nación tiene el gobierno que 
merece”.

En las pasadas elecciones 
del 2 de junio de 2024, aprox-
imadamente 40 millones 
de mexicanos no salieron a 
votar, es decir, que no creen 
o no les importa la democra-
cia o tienen otras cosas más 
importantes en que pensar 
o hacer. Su indiferencia o 
valemadrismo nos puede co-
star muy caro. Es cierto que 
Claudia Sheinbaum con su 
partido Morena y coaligados 
obtuvieron cerca de 36 mil-
lones de votos contra Xóchitl 
Gálvez que obtuvo 16.5 mil-
lones de votos y 6.2 millones 
de Jorge Máynez y casi medio 
millón de votos que fueron nu-
los, de un total de 96 millones 
del padrón electoral.

¿Qué significan los resul-
tados de la elección? Que 
estamos viviendo una democ-
racia enclenque y una ficción 
política porque 36 millones 
decidieron que Morena go-
bierne con todo el poder, la 
oposición conjunta de mexi-
canos que, aparentemente, es-
tán en contra de ese gobierno 
son 23 millones aproximada-
mente, que sumados a los 40 
millones que no votaron hay 
63 millones de mexicanos que 
potencialmente están incon-
formes con la forma y manera 
en que se está gobernando.

Vista, así las cosas, no 
gobernara la voluntad del 
pueblo, gobernara la may-
oría de los ciudadanos que 
sí tuvieron el valor de salir a 
cumplir con su deber cívico 
y con su patria; por ello di-
go, que nuestra democracia 
tiene matices de ser una fic-
ción. No olvidar que el poder 
juega con las emociones de la 
gente y las manipula. El poder 
absoluto comete errores abso-
lutamente.

LOS 
MEXICANOS 
QUE 
DESPRECIAN 
LA 
DEMOCRACIA

H
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Durante su visita al estado de 
Morelos, el secretario de gobier-
no del estado de Puebla, Javier 
Aquino Limón confirmó que en 
breve las autoridades electas 
del Estado vecino buscarán a la 
Gobernadora electa, Margarita 
González Saravia, para cercar y 
custodiar con más rigor las fron-
teras entre ambas entidades por 
el incremento de la violencia.

En entrevista en el Zócalo de 
Cuernavaca, Aquino Limón ase-
veró que actualmente buscarán 
blindar los límites entre Puebla 
y Morelos; pues en la mayoría de 
los municipios vecinos a la enti-
dad poblana, se ha visto mayor 
presencia de presuntos delin-
cuentes.

Dijo que los municipios de Za-
cualpan de Amilpas, Tetela del 
Volcán, Jantetelco y Axochiapan 
se ha incrementado los delitos 
de extorsión, pues han registra-
do algunas incidencias y efectos.

"Queremos generar estabili-
dad y paz social y estamos dis-
puesto a ayudar también hay 
disposición de las autoridades 
de Puebla y federales y estamos 
buscando cambiar. Estamos de 
acuerdo los dos gobiernos en ge-
neral, para lograr la paz social 
a través de blindar las entradas 
y salidas del estado de Puebla y 
Morelos", exclamó.

Por ello, Javier Aquino aseveró 
que, en su momento, el goberna-
dor electo, Alejandro Armenta 
Mier del Partido Movimiento de 
Regeneración Nacional (More-
na), podría buscar un acerca-

miento con la mandataria esta-
tal, Margarita González Saravia 
para blindar los límites de ambas 
entidades y así bajar la inciden-
cia delictiva.

"Si es necesario sí, se va a 
buscar el acercamiento de la 
gobernadora electa allá también 
tenemos un gobernador electo 
del mismo partido político, y si 
hay algunas incidencias que han 
pegado en temas de extorsión".

Atienden problemática de 
límites territoriales

Los secretarios de Gobierno, 
Samuel Sotelo Salgado, de Mo-
relos y, Javier Aquino Limón de 
Puebla, acordaron en reunión 
de trabajo la coordinación en-
tre ambas entidades en mate-
ria de seguridad pública y para 

realizar la intervención que les 
corresponde en el ámbito de su 
competencia, y así coadyuvar a 
resolver el conflicto de límites 
territoriales entre Tetela del 
Volcán y Alpanocan para lograr 
la tranquilidad, la paz y el orden 
en ambas comunidades.

Samuel Sotelo y Javier Aqui-
no, establecieron el compromiso 
de continuar con las gestiones 
necesarias ante las instancias 
competentes, para dar solución 
al tema que aqueja a ambos mu-
nicipios, ello, a través del diálogo 
abierto y respetuoso con las co-
munidades involucradas.

El secretario de Gobierno de 
Morelos ratificó la disposición y 
voluntad política para transitar 
de manera coordinada, y buscar 
alternativas de solución en bene-
ficio de Morelos y Puebla.

ANGÉLICA ESTRADA

Como “una pérdida de tiempo”, calificó José 
Luis Urióstegui Salgado, alcalde de Cuerna-
vaca, las Mesas de Seguridad que encabeza el 
gobernador, Cuauhtémoc Blanco Bravo.

Escasas son las ocasiones en las que Urióste-
gui Salgado ha participado en tales encuentros, 
donde asegura “solo se reciben informes, pero 
no se definen estrategias que combatan la vio-
lencia e inseguridad”.

“No acudo porque solo se reciben informes 
de lo que sucedió; no se trabaja en una estrate-

gia, en implementar operativos diferentes; es 
una pérdida de tiempo, así como las están lle-
vando a cabo (las mesas de seguridad)”, reiteró.

Resaltó que varias veces ha propuesto que 
a estos encuentros sean convocados los 36 
alcaldes, a fin de definir acciones conjuntas y 
que existan localidades donde se concentren 
estrategias específicas, según los niveles de 
violencia que presenten.

José Luis Urióstegui aseveró que, durante el 
tiempo que se lleva a cabo las reuniones de la 
Mesa para la Construcción de la Paz y la Segu-
ridad, en el municipio se concentra en mejorar 
el funcionamiento de las corporaciones policia-

cas, a fin de que se traduzcan en la prevención 
y atención de los delitos.

Sobre las declaraciones hechas recientemen-
te por el gobernador Cuauhtémoc Blanco, en 
torno a la solicitud a la federación para el envío 
de más elementos de la Guardia Nacional y el 
Ejército Mexicano, para el reforzamiento de la 
seguridad en Cuernavaca, Jiutepec y Temixco, 
el alcalde consideró innecesaria tal petición, 
puesto que “de nada sirve que lleguen unos días 
y después se vayan; nosotros en el C4 tenemos 
a dos de elementos de ambas corporaciones 
de manera permanente, lo que garantiza un 
seguimiento en las acciones”, concluyó.

DIF Jojutla realizó terapia de tanatología 
El Sistema para el Desarrollo 

Integral de la Familia (DIF) Jojutla 
que preside la doctora Marithe Mar-
tínez Flores, llevó a cabo el segundo 

taller sobre el duelo, para enfren-
tar proceso de la pérdida de un ser 
querido a través de una sesión de 
tanatología denominada "Sanando 

desde la Pérdida".
El objetivo fue canalizar a todas 

esas personas que están en ese 
proceso doloroso para que tomen 
conciencia sobre la atención psico-
lógica. 

Como parte del taller, se coloca-
ron en un altar las fotografías de los 
seres queridos de los asistentes que 
ya no están en el mundo terrenal y 
se encendió una vela.

Cristal Ramírez Leno, Psicóloga 
del Sistema DIF Jojutla, explicó que 
esta sesión se realizó con apoyo del 
personal de Misión AEI, quienes lle-
varon a cabo un ejercicio de aroma-
terapia y tanatología, con los cerca 
de 40 asistentes, los cuales tuvieron 
la oportunidad de compartir los ri-
tuales de despedida que llevaron a 
cabo con sus seres queridos.

Para concluir la sesión, los parti-
cipantes además efectuaron una ac-
tividad para poder transitar la etapa 
del duelo, tomando la foto de su ser 
querido para soltar una mariposa y 
despedir así su estancia física.

"Liberar una mariposa que ayu-
da a estas personas a tener esa paz, 
esa tranquilidad, de que la familiar 
tiene que irse, tiene que transitar, 
que se va físicamente pero queda 
su legado, el amor que sentimos a 
nuestro ser querido", explicó. 

Señaló que la instrucción del 
presidente municipal Alan Martí-
nez García y la presidenta del DIF 
Jojutla, Marithe Martínez Flores, es 
mantener este tipo de talleres que 
permitan mejorar la salud emocio-
nal de las familias jojutlenses.

Redacción
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Leteo: un 
viaje 
personal de 
Davo Valdés

Manzanillo 
veinticuatro años 
después

Para Rolando y Quiti Cordera

JORGE “EL BIÓLOGO” 
HERNÁNDEZ*

a última noche del siglo XX la 
viví en Manzanillo, en la fiesta 
tradicional de fin de año que 
se celebraba en los Bungalows 

La Joya, arropado por el afecto de 
grandes amigos y los sonidos de las 
sirenas de los barcos fondeados en 
la bahía, los que, con todas sus luces 
encendidas, lanzaron a las doce de 
la noche en punto sus bengalas al 
aire, como bienvenida única y emo-
cionante del nuevo siglo.

Pero esa magnífica noche no fue 
la primera vez que estaba en esa 
ciudad marítima. La había visita-
do muchas veces antes guiado por 
Fallo Cordera, un hombre nacido 
frente a ese mar. Eran los años se-
tenta cuando la caminé con él por 
primera vez. Por ello, en los días 
finales de abril del 2024, casi un 
cuarto de siglo después de la última 
ocasión que estuve aquí, mis sensa-
ciones y emociones ante los lugares 
que reconozco se arremolinan en 
mi memoria.

El lunes de mi llegada, mis ami-
gos Maca, Arturo Balderas y Diana 
-todos ellos nacionalizados manza-
nillenses- me invitaron a cenar. Las 
palabras que escuché de ellos fue-
ron los primeros relámpagos en mis 
recuerdos de este viaje: “Vamos a la 
cenaduría Chayito en Salagua”. Fue 
en una cenaduría -esos sencillos y 
deliciosos lugares típicos de Colima 
y otros lugares de nuestra provin-
cia- donde comí pozole y ‘sopitos’ de 
carne la primera noche que llegué a 
esas playas. Y fue al barrio de Sala-
gua donde Fallo me llevó a cenar en 
ese lejano entonces, conduciendo 
mi histórico Datsun azul.

Ahora, este lunes de mi llegada, 
fue Arturo Balderas el que condu-
jo, y el paisaje del camino fue total-
mente distinto al que recordaba: 
a ambos costados de la avenida se 
ven letreros luminosos de restau-
rantes de cadenas internacionales, 
agencias de venta de autos y tiendas 
modernas, como si estuviéramos de 
pronto en una calle de Miami. Tan 
impresionado me dejó el cambio de 
ese trayecto, que por un momento 
pensé, haciendo una broma perso-
nal: “Balderas ya se equivocó” -pa-
ra quienes lo conocemos no sería la 
primera vez- “y quién sabe dónde 
andamos”.

La mañana siguiente, desde la 
terraza del departamento que me 
había prestado un amigo para mi 
estancia, noté otro cambio signi-
ficativo al ver a lo lejos las ahora 
inmensas instalaciones del puerto, 
y el tráfico de barcos, que parecían 
edificios de varios pisos por la carga 
de contenedores colocados como 
figuras de Lego. Esa mañana conté 
ocho de esas enormes naves, alguna 
fondeadas y otras moviéndose hacia 
oriente en la bahía frente a mí.

Al mismo tiempo, ese paisaje 
me regaló una imagen que, como 
un imán, me hizo salir a caminar 

hacia ella. Como lo había hecho mu-
chas veces, fui andando por la arena 
hasta ver más de cerca las piedras 
de esa construcción grabada en mi 
memoria: la escollera del muelle 
del puerto. Al paso encontré otro 
lugar que había olvidado, la terraza 
colonial del Hotel la Posada, donde 
junto a la arena tomaba sin falta mi 
tequila Siete Leguas, con mi inolvi-
dable amigo Rafael Cordera.

Otra invitación, ahora para al-
morzar, me llevó al viejo mercado 
del puerto. Maricruz Mora, mi 
querida Maca, desde el balcón me 
propuso ir por unos tacos de cochi-
nita. Esa media mañana volví a mi 
Manzanillo de antaño. Pasamos en 
su auto por la Laguna de las Garzas, 
cruzamos las vías hoy ya sin uso que 
hace muchas décadas llevaban los 
trenes de carga hacia el muelle. La 
gasolinera -creo la única que había 
entonces- sigue en pie en la esquina 
que da la bienvenida al centro de 
la ciudad. Mi memoria, refrescada 
por lo que veía, reconoció el edificio 
de la familia Macchetto, en la es-
quina de la plaza que alberga en su 
planta baja el Bar Social, y en la si-
guiente cuadra apareció la cafetería 
Chantilly, fundada hace cincuenta 
y ocho años, y en cuyas mesas me 
había curado varias crudas con sus 
fabulosos chilaquiles.

Al regreso del mercado no venía-
mos solos, nos acompañaba un gran 
pez rojo, recién sacado del mar, con 
el que Maca nos sorprendería en la 
noche, guisándolo a la sal. En el ca-
mino le pedí a ella que se detuviera 
un momento frente al Bar Social, 
para preguntar si estaría abierto 
el día siguiente, ya que sería 1o de 
mayo. Al saber que sí tendría ser-
vicio, estuvo decidido mi regreso al 
día siguiente a ese lugar sagrado de 
Manzanillo.

Hice mi caminata en el mar y di 
una buena nadada en la alberca de 
La Joyita, como se le conoce a la 
bellísima construcción de los de-
partamentos donde me alojé y que 
hoy colinda con La Joya, el primer 
lugar donde dormí en esa bahía. 
Luego, salí en un taxi al centro de 
Manzanillo; me dejó en las puer-
tas del Social, bar al que recuerdo 
haber entrado muchísimas veces, 
aunque no tengo memoria de las 
que he salido de él.

Al sólo cruzar sus puertas, su 
barra perfectamente circular y de 
una sola pieza me condujo suave-
mente a un viaje venturoso en el 
tiempo. Me llevó a grandes mo-
mentos compartidos con amigos, 
durante muchos años, en ese bar. 
Vino a mi mente la risa de Fito Sán-
chez Rebolledo, de Alex Zenses, de 

Rolando, Quiti y Fallo, es decir, los 
Cordera. En esas memorias, había 
también un conjunto de cuerdas en 
el que brillaba Callito; con su violín, 
él daba un toque particular a esas 
conversaciones. El Bar Social siem-
pre fue más que un bar, era un lugar 
donde la amistad era indispensable 
para reír. También apareció el re-
cuerdo de la voz de Miguel Berra, 
amigo, propietario, cantinero y 
mucho más.

Así como el Social era más que 
un bar, sin Miguel Berra el Social no 
hubiera sido nunca lo que fue. En 
ese bar lo escuché contar historias 
dignas de un cuentista, fábulas que 
sólo él podía hacer creíbles. Recuer-
do que un día a todos los comensa-
les de la barra los convenció que la 
botana que comían era chicharrón 
de ballena, del ejemplar que esa 
mañana había quedado varada en 
la playa de Ventanas.

Después de saborear mi último 
trago de vodka-tonic y una tostada 
de ceviche, gocé una vez más de la 
fotografía emblemática que incó-
lume sigue colgada en la pared; en 
ella se ve al padre de Miguel y fun-
dador del bar a principios de los 50, 
don Ernesto Berra, montado sobre 
una bicicleta, dando vueltas sobre 
la barra.

Otras sorpresas, estas culina-
rias, me recibieron en Manzanillo, 
que brindó nuevas y deliciosas op-
ciones. Probé sólo dos, una fue el 
restaurante de comida mazatleca 
llamado Toro Mambo -en honor a 
una banda- y otro fue un restau-
rante junto a la arena del mar, el 
Pata Salada -nombre no tan extraño 
cuando uno se entera que es como 
un gentilicio, ya que así se les lla-
ma a los habitantes de Colima. Ahí 
cenamos, para mi despedida, una 
comida increíble, preparada por un 
destacado chef.

El último día, en mi camino al 
aeropuerto por esa carretera que a 
todo lo largo va corriendo junto al 
mar, me iba envolviendo una emo-
ción gratificante por el reencuentro 
con Manzanillo y la memoria revivi-
da. Recordé las sabias palabras de 
Bioy Casares, del aforismo “Viajes” 
en su libro Guirnalda con amores, 
y que me ayudaron a expresar mis 
sensaciones: “Cuando viajamos, el 
presente no logra su plena realidad; 
es casi un pasado, casi una anécdo-
ta; por eso es nostálgico y, también, 
feliz”.

*Bailarín tropical, apasionado de 
viajes, bares y cantinas que desea 
que estas Vagancias semanales sean 
una bocanada de oxígeno, un re-
manso divertido de la cotidianidad.

VAGANCIAS

L

LA JORNADA MORELOS

Una experiencia personal 
transformada en poesía y ahora 
en libro, es Leteo, poemario de 
Davo Valdés de la Campa que da 
voz a su abuela y al avance del Al-
zheimer que se llevó sus recuer-
dos. Es un proyecto que le ocupó 
al autor nueve años y que solo pu-
do concluir con el fallecimiento 
de la protagonista, en el explora 
la enfermedad del Alzheimer al 
reconstruir la relación de un nie-
to con su abuela materna y en él, 
poéticamente, busca reflexionar 
sobre la memoria, el lenguaje, el 
linaje materno, las plantas y los 
jardines de Cuernavaca.

“Es un poemario que intercala 
dos voces: la de mi abuela, confor-
me el Alzheimer merma su me-
moria y la acerca a una especie de 
infancia de la memoria y la mía, 
testigo de su enfermedad, del de-
clive de su casa y de la ocupación 
total de su recuerdo, conforme su 
vida se apaga. Fue un libro que 
escribí a lo largo de nueve años y 
que terminé hace cuatro, cuando 
mi abuela falleció”, comenta Val-
dés de la Campa, quien colabora 
con La Jornada Morelos.
Leteo se presentó recientemen-

te en Cuernavaca y publicada por 
Valparaíso Ediciones, casa espa-
ñola que ya lanzó la obra en Espa-
ña y pronto estará disponible en 
nuestro país y en otras naciones 
de Hispanoamérica. Valparaíso 
Ediciones se ha consolidado como 
una editorial literaria de referen-
cia con presencia internacional 
en México, Centroamérica y Co-
lombia. Su catálogo incluye im-
portantes firmas de la literatura 
universal y abarca diversas colec-
ciones como narrativa, literatura 
infantil y libros de arte.

El poemario fue apoyado para 
su impresión por el poeta Fer-
nando Valverde, quien lo leyó sin 
tener mayor referencia del autor 
mexicano: “Mandé el libro, sin 
ninguna esperanza, pero para 
mi sorpresa, el poeta español 
Fernando Valverde leyó el libro 
y me contactó para publicarlo y 
posteriormente recibí la carta de 
aceptación de la editorial”.

Sobre la obra, el autor comenta: 
“Escribir sobre mi abuela, sobre 
su enfermedad y sobre el vínculo 
que nos unió, es muy significativo 
para mí y creo que otras personas 
pueden sentirse identificadas con 

lo terrible y bello que implica pa-
decer Alzheimer, un padecimien-
to que contagia toda la vida, del 
enfermo, de su familia y de los 
espacios que habitan. Creo que 
este libro es un intento crudo por 
abordar lo que significa recordar 
las palabras que son importantes 
para nosotros y también sobre la 
agencia que quienes padecen es-
ta enfermedad tienen sobre sus 
propios recuerdos, pese a lo que 
se cree”.

Davo Valdés de la Campa, na-
ció en Cuernavaca, Morelos en 
1988. Es Licenciado en Letras 
Hispánicas y Maestro en Pro-
ducción Editorial por la Univer-
sidad Autónoma del Estado de 
Morelos, su obra abarca temas 
como la infancia, la memoria, 
su ciudad natal Cuernavaca, el 
cine, la música, los libros y los 
animales. Actualmente continúa 
desarrollando su labor literaria y 
editorial. El libro fue trabajado y 
perfeccionado en el taller de es-
critura que el autor fundó, con la 
colaboración y apoyo de amigos 
y colegas escritores.

Morelos también forma parte 
del libro, incluso desde su porta-
da, creada por Pavel Mora, artista 
plástico morelense, cuya obra se 
centra en el paisaje, la naturaleza 
y la exploración de sus descom-
posiciones y reconstrucciones. La 
portada representa los meandros 
de un río visto desde las alturas.
Leteo se encuentra disponible 

en librerías en España y pronto 
estará disponible en Colombia 
y México. A través de Amazon, 
Buscalibre, la web de Valparaíso 
Edicion

O Imagen: Cortesía el autor.
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Rinde protesta 
Ayudante de 
Cuentepec

HORACIO SOCOLOVSKY AGUILERA*

árbara Zamora López presentó la tarde 
del viernes 21 de junio en Tepoztlán su 
libro, 'Días de rabia y rebeldía', publi-
cado este año por Arkhé Ediciones. La 

abogada y asesora del Ejercito Zapatista de 
Liberación Nacional desde su levantamiento, 
y fundadora del Bufete Jurídico Tierra y Li-
bertad, fue acompañada en el Auditorio Mu-
nicipal Ilhuicalli de la cabecera municipal por 
Don Félix Edmundo Solís Pérez, del Consejo 
de ancianos de Tepoztlán; el Dr. Carlos Barreto 
Zamudio, director de Investigación en ciencias 
sociales y estudios regionales de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos; y Eduardo 
Rabasa, de Editorial Sexto Piso.

Don Edmundo Solís, de 87 años, comunero 
y ejidatario en resistencia legítimamente reco-
nocido y quien ha sido por décadas luchador 
social y defensor de las tierras de Tepoztlán, 
comenzó la presentación dando lectura a un 
texto que preparó para la ocasión, recono-
ciendo emotivamente a Bárbara Zamora co-
mo "mujer de causas justas y nobles, y quien ha 
visto siempre por nuestros hermanos indígenas, 
a quienes históricamente se les ha negado el de-
recho de alzar la voz". A ello recordó con énfasis 
al auditorio la labor de Zamora en defensa de 
comunidades y ejidos a lo largo del país, así 
como su actividad como litigante por despojos 
de tierra, agua, y recursos naturales en contra 
de grandes empresas mineras e inmobiliarias. 
Don Edmundo expresó su agradecimiento a 
título personal por que el compromiso social 
de Zamora con México esté hoy impreso en su 
nuevo libro, y expresó su deseo de que "esta 
parte fundamental de nuestra historia tenga 
continuidad para nuestros descendientes". Fi-
nalizó su discurso dirigiéndose sonriente a la 
abogada: "Por último, Lic. Bárbara, el pueblo 
de Tepoztlán está sumamente agradecido por 
su labor en nuestra lucha en defensa de nuestro 
territorio La quinta piedra".

El Dr. Carlos Barreto Zamudio, cuyos es-
tudios en el Estado de Morelos han estado 
centrados en la geografía histórica y específi-
camente el Zapatismo, prosiguió con su par-
ticipación expresando que durante sus años 
de formación fue testigo, como tantos en su 
generación, de la apertura que estaba viviendo 
el país en la primera mitad de los años 90s a 
los grandes tratados de comercio y el ingreso 
al gran capitalismo global, sin embargo lográn-
dose mantener él, junto con un amplio sector 
de la comunidad estudiantil, dentro de un cri-
sol de resistencia ideológica, denominándose 

"huérfanos del paradigma" que estaba dando 
forma a las directrices política y económica en 
esos años, y que indudablemente dicha oleada 
de la doctrina neoliberal pretendía reducir la 
historia de las resistencias sociales en Méxi-
co -y en el mundo-, a "algo del pasado", punto 
coyuntural dentro del cual se dio el levanta-
miento del EZLN.

Barreto expresó que fue tras la lectura del 
libro de Bárbara Zamora que recordó dicho 
proceso vivido desde sus años como estudian-
te, que lo ha llevado a estudiar los procesos de 
exterminio de pueblos en el Estado de Morelos, 
lo cual describió "no dicho como una metáfora, 
sino señalando una verdadera ofensiva sobre 
los pueblos de Morelos" y recordando también 
los mecanismos mediáticos de desprestigio -a 
los cuales también hace referencia la autora 
en su libro-, poniendo como ejemplo las alu-
siones que solía hacer Jacobo Zabludovsky, 
refiriéndose a los pueblos en resistencia co-
mo "los transgresores de la ley" o "enemigos del 
progreso".

La encarecida recomendación de Barreto a 
la lectura del texto de Bárbara Zamora se basó 
en que la obra no solo representa una auténtica 
bitácora del camino que dio lugar a los diálogos 
y acuerdos de San Andrés, sino que se trata de 
una crónica, -una experiencia autobiográfica- 
de dichos sucesos como muy pocas existen, 
dada la verdadera cercanía a los acontecimien-
tos que pudo tener la autora hace tres décadas, 
quien narra la obra en primera persona y con 
fotografías de su archivo personal, aportando 
las experiencias vividas junto a su propia fa-
milia, con los líderes del EZLN, así como con 
compañeros e intelectuales que se mantuvie-
ron también muy cercanos al proceso zapatista 
en tal periodo de su florecimiento, como Pablo 
González Casanova y Antonio García de León. 
Barreto finalmente recordó al auditorio que 
tal proceso constituyente y camino legal son 
hasta hoy día lamentablemente un asunto irre-
suelto, y que el gobierno en aquel momento no 
tuvo la capacidad de solucionar realmente los 
problemas estructurales que aquejan a dichas 
comunidades, y consideró que "ningún gobierno 
desde entonces la ha tenido".

Eduardo Rabasa, de Editorial Sexto Piso, 
señaló el carácter profético y el peso simbó-
lico de la coincidencia en el tiempo entre el 
levantamiento del EZLN y la firma del gobier-
no de México del Tratado de libre comercio de 
América del Norte, a lo cual añadió también 
su valoración de la obra de la abogada no solo 
como una invaluable labor de documentación 
histórica, sino a su vez como un "registro tes-
timonial e íntimo" del proceso zapatista "para 

todos aquellos que no tuvimos la oportunidad 
de estar ahí hace treinta años".

Finalmente tomando la palabra Bárbara 
Zamora, comentó que al cumplirse los treinta 
años del levantamiento del EZLN se dio cuenta 
de la importancia de preservar sus memorias 
-cuyo fruto es su libro-, del muy arduo camino 
al que fue invitada a acompañar desde aquel 
entonces: el de la lucha por el reconocimiento 
del derecho al patrimonio propio e identidad 
jurídica de los pueblos indígenas. "El EZLN se 
levantó porque no les dejaron otro camino, se 
habían agotado todas las otras vías, jurídicas y 
legales. No los volteaban a ver" - recordó Zamo-
ra al auditorio, así como los doce días de guerra 
cruenta que les dio el gobierno al mandarles al 
ejército, y la presión social que surgió en apoyo 
al levantamiento, incluso a nivel internacional, 
así como la posterior Ley para el diálogo en 
marzo de 1995, con la cual se llamaron a va-
rias voces a participar en las mesas, incluida 
la de ella, y la eventual traición del gobierno 
aun cuando se firmaron los acuerdos de San 
Andrés, siendo finalmente desconocidos por 
Ernesto Zedillo, quien simplemente ignoró 
las firmas de los emisarios que había enviado 
en camionetas blindadas a participar en los 
mismos, y tras lo cual sólo se limitó a hacer su 
propia insulsa y estéril contrapropuesta.

"Las propuestas de mayor calidad académica 
y jurídica eran siempre las que se hacían del 
lado del EZLN en las mesas" -narró la aboga-
da-, "El gobierno no tenía propuestas para el 
tema de democracia y justicia. Incumplió las 
reglas del diálogo. Habían propuestas también 
de sectores no indígenas a favor de los acuerdos 
de San Andrés." 

Puso el ejemplo de una propuesta de hace 28 
años, de una reforma al poder judicial ya desde 
entonces, para que los jueces y ministros fue-
ran designados por elección popular, la cual fue 
desconocida. Recordó la Marcha del color de la 
Tierra, hacia la Ciudad de México, que exigía 
que el gobierno cumplir su palabra de incluir 
en la Constitución los Acuerdos de San Andrés, 
pero que los diputados y senadores tampoco 
escucharon esas voces, tras lo cual en el año 
2001 finalmente se mandaron al Congreso de 
la Unión los acuerdos, de los que quedaron en 
el Artículo Segundo solo una mínima parte de 
lo que se había firmado, dejando hasta hoy día 
una cantidad importante de temas pendientes.

Al invitar Bárbara Zamora al auditorio a par-
ticipar con cualquier pregunta o comentario 
que quisieran hacer o compartir -sin imponer 
ningún tipo de tiempo límite por persona, 
ya que la autora recordó sonriente "haber 
aprendido de la paciencia y generosidad de los 

zapatistas para escuchar a quienes participa-
ban y querían expresarse"-, los participantes 
señalaron los actuales regímenes de autorita-
rismo municipal y violencia que operan en el 
Estado de Morelos, así como las luchas por la 
supervivencia de la lengua náhuatl frente a la 
discriminación, y la actual situación del campo.

"En tres décadas han habido muchos cambios 
en leyes que tienen que ver con el campo, por lo 
que se debiera hacer una revisión y actualiza-
ción de los acuerdos [de San Andrés], dadas to-
das las reformas al marco jurídico, y los cambios 
a las leyes mineras, de hidrocarburos, inversión 
extranjera, en vista de todos los despojos que 
ha habido a las comunidades." -respondió Za-
mora. "La actual ley agraria se hizo a raíz de la 
reforma al artículo 27 por Salinas, que limita 
y quita el derecho a los ejidos y comunidades a 
solicitar tierras, por lo cual tal ley ya no protege 
el derecho social sino que opera más bien en base 
al derecho privado".

En referencia al comisariado de bienes co-
munales de Tepoztlán, Zamora fue contun-
dente: "Ha sido una tragedia. Se trata de un 
caso en que se pasan los cargos de familiar en 
familiar. Evitan usar este espacio oficial para 
las asambleas y acuerdos, impidiendo el ingre-
so a comuneros legítimamente reconocidos. Es 
importante organizarse para defender el terri-
torio. Los comuneros y ejidatarios son los que 
tienen la propiedad colectiva de las tierras. No 
hay propiedad individual ni privada. Todas las 
ventas que se han hecho de mansiones en esta 
zona son nulas, no tienen ningún valor jurídico. 
Algún día, cuando haya un comisariado que sí 
le responda al pueblo honesto, se podrán hacer 
demandas y juicios para recuperar todas las tie-
rras que indebidamente se han vendido a todas 
esas personas que se han apoderado de grandes 
extensiones de este pueblo".

Don Edmundo Solís, con notable emoción 
en su rostro, y con su característica prudencia 
pidió añadir al final del evento: "La Licenciada 
ha mencionado un ejemplo de cómo se puede 
trabajar", y exhortó a la comunidad tepozteca 
a "agarrar el toro por los cuernos y luchar como 
se hizo en el caso del territorio de La quinta pie-
dra", refrendando: "En las tierras comunales no 
existe la propiedad privada. Seguiremos siempre 
agradeciendo la continua asesoría de la Licen-
ciada Bárbara". El comunero de décadas de 
lucha y resistencia abrazó con admiración y 
afecto a la autora entre los aplausos y sonrisas 
de las y los tepoztecos. 

*Fotógrafo, documentalista, y preservador del 
Acervo antropológico Gerardo Aguilera Cornejo.

“DÍAS DE RABIA Y REBELDÍA” DE BÁRBARA ZAMORA, Y UNA NUTRIDA CHARLA CON LA COMUNIDAD TEPOZTECA

B

REDACCIÓN

La presidenta Municipal del Ayuntamiento 
de Temixco, Juanita Ocampo Domínguez, en 
compañía del secretario general del Ayunta-
miento Carlos Caltenco Serrano tomaron la 
protesta al nuevo Ayudante del poblado de 
Cuentepec, Andrés Jiménez Portillo, y a su 
suplente Lázaro Moreno Peña, luego de la 
elección que se realizó el pasado fin de se-
mana. 

Quienes atestiguaron el protocolo fueron 
la directora de Atención Ciudadana y Buen 
Gobierno Nidia Cordero y la titular de la Jefa-

tura de Colonias, Poblados y Fraccionamien-
tos Nélida Castillo García. 

El Ayuntamiento informó que es importan-
te la realización de este tipo de ejercicios de-
mocráticos donde se garantizó la seguridad 
de los participantes y un proceso de elección 
transparente.

Los Resultados avalados por el Instituto 
Morelense de Procesos Electorales y Parti-
cipación Ciudadana (IMPEPAC)  fueron los 
siguientes: Andrés Jiménez Portillo quedan-
do como Ayudante Municipal con 33 votos, 
Lázaro Moreno Peña con 24 votos, suplente 
del Ayudante y Benito Segura Olivares, con 
19 votos, Primer comandante.

O Juanita Ocampo Domínguez, presidente municipal de Temixco toma protesta al nuevo 
Ayudante del poblado de Cuentepec, Andrés Jiménez Portillo, y a su suplente Lázaro 
Moreno Peña. Foto: Ayuntamiento de Temixco.
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Casos de dengue se 
quintuplican en Morelos: INSP

El Gabinete: convicción, conocimiento y honestidad

CLARA VIVIANA MEZA

El Instituto Nacional de Salud 
Pública (INSP) advirtió que, al 
inicio de la temporada de lluvias, 
los contagios de dengue se han 
quintuplicado, por lo que llamó 
a la ciudadanía para extremar 
precauciones.

Francisco Betanzos Reyes, del 
Centro de Investigaciones sobre 
Enfermedades Infecciosas del 
INSP, explicó que los casos han 
aumentado hasta cinco veces con 
respecto a la semana correspon-
diente del 2023, y estos últimos 
días se reporta un alza ante el 
inicio de lluvias. 

“En esta semana está iniciando 
el ascenso más importante por 
la situación de las lluvias, que 
permiten la abundancia de cria-
deros, como bien sabemos todo 
recipiente que esté en un patio 

se llena de agua y los mosquitos 
ponen sus huevecillos. Lo que 
tenemos que hacer es el sanea-
miento. Tenemos un problema 
bastante serio”, explicó. 

El entrevistado recordó que 
uno de los problemas determi-
nantes que inciden para la pro-
liferación del mosco, también 
está relacionado a las condicio-
nes sociales, toda vez que, ante la 
escasez de agua en las colonias, 
la gente la almacena, por lo que 
pidió tapar los tambos o depósi-
tos para evitar criaderos. 

Cabe recordar que a la semana 
epidemiológica 25, las autorida-
des sanitarias reportaron 18 mil 
631 casos, mismos que se prevé 
aumentarán en caso de no extre-
mar precauciones. 

El INSP realizó la Segunda Fe-
ria de Salud Pública en Familia, 
en sus instalaciones, un espacio 
diseñado para la promoción de la 

salud, la divulgación de la ciencia 
y la vinculación con la comuni-
dad. 

La jornada busca compartir 
información confiable y útil que 
ayude a mejorar las condiciones 
de salud de la población para re-
ducir los riesgos y prevenir enfer-
medades, facilitando la toma de 
decisiones informadas. 

Durante la feria se abordaron 
temas que incluyeron el equili-
brio entre salud y medio ambien-
te; salud sexual y reproductiva, 
prevención de embarazo en la 
adolescencia y proyecto de vida; 
enfermedades transmitidas por 
vectores (Chagas, dengue); qué 
son las vacunas, resistencia an-
timicrobiana y uso racional de 
antibióticos, vapeo y cigarros 
electrónicos, nutrición y hábitos 
saludables, salud mental, divul-
gación científica y comunicación 
para la salud, entre otros.

HUGO ERIC FLORES

a doctora Claudia Sheinbaum Pardo, 
Presidenta electa, esta presentando 
por bloques a las y los Secretarios de 

Estado que formaran parte de su Gabine-
te.  La formación del Gabinete es un pro-
ceso crucial para el futuro del país, en los 
hombros de estas mujeres y de estos hom-
bres recaerá el peso de la administración 
publica federal en el próximo sexenio, no 
es poca cosa. Algunos de ellos administra-
ran recursos públicos muy importantes, en 
otros recaerá el futuro de la gobernabili-
dad interna, otros tendrán que trabajar 
en el complejo tema de la seguridad pú-
blica, unos más tendrán que recomponer 
nuestras relaciones con el mundo y a otros 
les tocará construir el estado de bienestar 
tan proclamado por la 4T. Insisto, no es 
poca cosa el reto para todas y todos los 
nombrados. 

En nuestro país, a diferencia del siste-
ma parlamentario donde los miembros 
del gabinete son electos por el Congreso a 
propuesta de los primeros ministros cuyo 
partido ganó la mayoría, todos los miem-
bros del gabinete son nombrados directa-
mente por la o el Presidente en turno. El 
único cargo que necesita ratificación del 
Senado es el del Fiscal General de la Repú-
blica. El sistema presidencial en Mexico, 
que es una copia legal del de Estados Uni-
dos, históricamente se exacerbó dándole 
facultades meta-constitucionales por lo 
cual le agregamos el “ismo”, es decir, en 
nuestro país al régimen de Gobierno lo lla-
mamos Presidencialismo. Los miembros 
del Gabinete solo son responsables política 
y jurídicamente ante quien los nombró, es 
decir, ante el titular del Ejecutivo Federal.

Llama la atención la poca bibliografía 
que existe sobre la integración o funcio-
namiento del propio Gabinete. Es posible 
que no haya mucho que estudiar o analizar 
por la fuerte tradición “presidencialista” 
mexicana, un sistema único en el mundo 
porque responde a nuestro propio desa-

rrollo cultural e histórico. En otros países 
son muchos los estudios y los ensayos que 
tratan sobre este tema. Es lógico que los 
países con régimen parlamentario estos 
estudios académicos, además de los pe-
riodísticos, sean el pan de cada día. Pero 
también en países, donde se arraigó el “sis-
tema presidencial” como los Estados Uni-
dos, el tema de la integración del Gabinete 
es siempre de actualidad y análisis, muy 
estudiado en las Universidades y muy co-
mentado en los medios de comunicación. 

En Mexico la integración sexenal del 
gabinete, antes del lopezobardorismo, 
era una combinación de representación 
partidista, tecnócratas con altas capaci-
dades y credenciales, políticos con el col-
millo retorcido, administradores públicos 
profesionales que sobrevivían los cambios 
sexenales, personajes resultado de alian-
zas políticas o, incluso, de cuotas de po-
der a segmentos empresariales o de los 
medios de comunicación. Siempre se les 
pedía ante todo institucionalidad, lealtad 
absoluta, profesionalismo y muchas horas 
de trabajo.

La virtual Presidenta de Mexico definió 
hace unas semanas los atributos que debe-
rían de tener los miembros de su Gabinete: 
convicción, conocimiento y honestidad. 
Creo que en virtud de los primeros 13 nom-
bramientos se percibe que la “convicción” 
debe interpretarse como la lealtad a los 
principios del movimiento obradorista, 
la llamada 4T; “conocimiento” debería 
entenderse como las capacidades, la ex-
periencia o el expertise técnico en el área 
donde serán nombrados; y “honestidad” 
que es el discurso político preferido del 
régimen y porque además el flagelo de la 
corrupción no ha podido ser extirpado. 
Cuando estén todos los nombramientos 
haremos en una próxima columna un test 
de estos atributos en cada una y uno de 
los nombrados.    

AMLO nombró con mucha anticipación 
a su Gabinete. Esto lo hizo porque al ir cre-
ciendo su posibilidad de victoria grupos 
polticos o económicos que se sumaban a 

su proyecto presidencial le demandarían 
cuotas. Astuto como lo es, el Presidente 
prefirió nombrar anticipadamente su Ga-
binete desde la campaña, corresponsabili-
zándolos incluso de varias de tareas de las 
áreas donde serían titulares. No hay duda 
de que su Gabinete fue absolutamente 
sui generis, más allá de algunos nombres 
prestigiosos por si mismos, el Presidente 
fiel a su estilo demandaba 90% lealtad y 
10% capacidad. En el obradorismo no hay 
cargos sino encargos y no hay organigra-
mas.  Al final del día, López Obrador tenía 
muy claro sus objetivos y pudo prescindir 
fácilmente de aquellos que consideró no se 
alineaban a sus prioridades. Es mi opinión, 
el crecimiento de los militares en distintas 
áreas del gobierno tuvo que ver con que 
rápidamente se alinearon a sus objetivos 
y fueron disciplinados y eficaces en las 
tareas que se les asignaron, a las que se 
sumaron otras y otras.

Fuera de esta integración distinta y muy 
al estilo personal de gobernar de AMLO, 
lo importante en la formación de un ga-
binete es encontrar los equilibrios entre 
juventud y experiencia, los balances entre 
los intereses de los grupos y una combina-
ción de lealtad y profesionalismo. Siempre 
habrá feudos y grupos a los que hay que 
contrarrestar internamente con inteligen-
cia para generar gobernabilidad. Hoy en 
día, un Gabinete también debe reflejar la 
diversidad de la población incluyendo gé-
nero, etnicidad y representación regional.

Hasta el momento no sabemos cómo 
organizará la próxima Presidenta su ga-
binete, si funcionara con gabinetes eco-
nómico, de seguridad y defensa, de bien-
estar, etcétera, que al final del día hacen 
transversal los asuntos prioritarios de una 
administración. Lo que sí queda claro es 
que después de la aplastante victoria en las 
urnas de MORENA no habrá Gabinete o 
gobierno de Coalición, ni siquiera alguien 
de la oposición que por su perfil se pudiera 
colar al mismo. Esos tiempos que se veían 
llegar para Mexico, no sucederán en el fu-
turo inmediato.

El primero de los dos bloques de 
nombramientos anunciados por la Dra. 
Sheinbaum, tiene altos perfiles como el del 
Dr. De la Fuente o el de Marcelo Ebrard, 
no hay duda de que se privilegió el cono-
cimiento. En el segundo bloque esta clara 
la cercanía de los nombrados, a excep-
ción de dos que ya estaba anunciada su 
continuidad. Hasta el momento todos los 
nombramientos equilibran cercanía, expe-
riencia y capacidad técnica. Quizá el único 
que resultó una sorpresa fue el de Raquel 
Buenrostro, y no por falta de capacidad, 
sino porque su perfil no necesariamente 
corresponde al de la Secretaria que en-
cabezará. Al final Buenrostro, como se 
dice en el futbol, parece ser una jugadora 
multifuncional, que puede jugar en varias 
posiciones. Su nombramiento en Función 
Pública, sin duda, responde a la necesidad 
de cuidar las espaldas de varios funciona-
rios de la actual administración.

La capacidad y las calificaciones de los 
miembros del gabinete son determinantes 
para la eficacia del gobierno. Un gabinete 
bien integrado es garantía para la próxima 
Presidenta, y más en este caso donde su 
personalidad organizada, eficaz y estruc-
turada necesita el acompañamiento de 
perfiles parecidos al de ella. No tengo du-
da de que el funcionamiento y eficacia del 
próximo Gabinete, que mueve un aparato 
burocrático gigantesco, es una prioridad 
para la Dra. Sheinbaum. 

Después de un Gabinete borrado prácti-
camente por un Presidente que controlaba 
todas o casi todas la áreas de su adminis-
tración se necesitaba un golpe de timón. 
Un trabajo mas horizontal que garantice 
resultados eficaces y rápidos. Y en la más 
pura tradición de nuestra cultura políti-
ca parece que sí habrá: “Continuidad con 
cambio”. No puede ser todo igual y, en vista 
de los primeros 13 nombramientos, vemos 
a una Presidenta dispuesta a imprimir su 
sello personal: profesionalidad y eficacia. 
Se ve bien hasta ahora. Ojalá así continúe 
con los importantes nombramientos de 
Gobernación, Educación y Bienestar.

ENCUENTROS
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IMIPE “reprobado” en transparencia 
y rendición de cuentas 
ANGÉLICA ESTRADA

El órgano responsable de hacer cumplir con 
la transparencia y rendición de cuentas de todas 
las instituciones que reciben recursos públicos 
para su operación, el Instituto Morelense de 
Información Pública y Estadística (IMIPE), fue 
“reprobado” en la materia, al incumplir con la 
entrega de información sobre la aplicación de 
los recursos públicos en el concepto de gastos 
de representación.

El centro de Investigaciones “Morelos Rinde 
Cuentas”, tramitó recursos legales, con el obje-
tivo de conocer cómo se aplican los recursos por 
ese concepto, destacando que el IMIPE es uno de 
los entes obligados a transparentar los gastos; 
sin embargo, el organismo se negó a contestar 
las solicitudes de información.

La petición de la información fue hecha hace 
meses; en total se promovieron 12 recursos para 
conocer los montos erogados en el particular 
concepto, y qué ampararon los gastos realizados 

por los consejeros del organismo.
Ante la negativa del IMIPE, fueron tramitados 

recursos de inconformidad en el Instituto Na-
cional de Acceso a la Información (INAI), quien 
revocó la resolución del órgano local e instruyó 
atender los recursos de revisión; el asunto fue 
turnado al comisionado presidente, Hertino 
Avilés.

Cargan al IMIPE gastos por miles de pesos

Morelos Rinde Cuentas, ha insistido en revisar 
las finanzas del IMIPE, luego de dar a conocer 
que, durante el 2022 los consejeros del organis-
mo gastaron en exceso en el rubro.

El aquel entonces, el excomisionado presiden-
te Marco Antonio Alvear Sánchez (finado) y los 
comisionados Roberto Yáñez Vázquez, Hertino 
Áviles, Xitlali Gómez y Karen Patricia Flores Ca-
rreño, erogaron más de 100 mil pesos cada uno 
en gasolina durante todo 2022.

Como ejemplo de los excesos de los comisio-
nados se dio cuenta que gastaron 2 mil pesos en 

la compra de donas de la empresa Krispy Kreme, 
comprando docenas de estos panecillos.

El gasto de gasolina, aprobado como “gastos 
de representación”, también ha sido excesivo; 
por ejemplo, en el mismo 2022, el comisionado 
Roberto Yáñez Vázquez, gastó 62 mil 86 pesos, es 
decir, poco más de 5 mil pesos al mes en gasolina.

Por su parte, el ahora comisionado presiden-
te del IMIPE, Hertinio Avilés gastó 114 mil 176 
pesos, lo que corresponde a más de 9 mil 500 
pesos en gasolina al mes. 

Incluyó en su comprobación de gastos el pago 
de un hot dog jumbo y un Ice Cream en Cinépo-
lis en noviembre del 2022, ello con la factura 
TCI121023F10, pero lo que llama la atención 
de la factura es la leyenda: reunión con funcio-
narios de la administración pública con motivo 
del ejercicio de las atribuciones institucionales.

Como estos ejemplos, hay varios más que 
Morelos Rinde Cuentas ha revelado, por lo que 
en varias ocasiones ha solicitado información 
que transparenten los gastos de quienes están 
encargados de la rendición de cuentas.

O En la Laguna de Coatetelco se comienza a percibir una mejoría gracias a las recientes lluvias. Foto: Hugo Barberi Rico

Inicia recuperación de 
la Laguna de Coatetelco

HUGO BARBERI RICO 

Con al menos seis metros de profundidad 
y otros seis metros de largo en la playa, la 
laguna de Coatetelco muestra un grado de 
recuperación y abre la esperanza de quienes 
de manera directa e indirectamente, se man-
tienen de ella; esto, gracias a ocho días de 
intensas lluvias, informó Abel Galicia Santa-
na, presidente de la Unión de Pescadores de 
Coatetelco y El Rodeo. 

Tanto las lluvias del norte y oriente de la 
entidad y del lugar los favorecen con los escu-
rrimientos, aunado a las precipitaciones que 
también han sido abundantes alrededor, es 
decir, en Coatetelco, Miacatlán, Mazatepec, 
Xochitepec, que llegan a la zona y alimentan 
a esta laguna y a la de la comunidad vecina 
de El Rodeo. 

Recordó que en abril se registró una de las 
bajas más importantes que ha tenido en su 
historia este contenedor natural de agua que 

le da vida económica a decenas de restauran-
tes establecidos a su alrededor, tanto como a 
pescadores y pobladores que también viven 
del turismo. 

Abel Galicia recordó que la sequía más 
grave la tuvieron en 1998, cuando la laguna 
se secó de manera completa, sin embargo, 
después de 26 años, la crisis estuvo a punto 
de repetirse.

Externó que hay confianza en que se re-
cupere dicho lago, para que este mismo año 
puedan continuar con la correspondiente 
pesca, el sustento para decenas de trabajado-
res que a eso se dedican, tanto para consumo 
personal, como para la venta del producto.

La buena noticia es que sigue lloviendo, 
añade el líder pescador, “esperamos que si-
gan las lluvias y, bueno, pues la ayuda vino 
del cielo.

De continuar la tendencia de las lluvias por 
lo menos un par de semanas más, los pesca-
dores consideran que ni la canícula puede 
ya provocar más problemas, por lo que con-

servan la esperanza de volver a sembrar más 
peces y tener una recuperación paulatina, ya 
que luego de la siembra de tilapia, principal-
mente, deben esperar de seis meses a un año 
para poder pescar. “Nomas con estas lluvias 
ya se recuperó un poco y por el momento no 
ha parado de llover. Anoche llovió y hoy ama-
neció nublado y también nos llegan las nubes 
que vienen de Alpuyeca y Xoxocotla. Espera-
mos que las lluvias nos favorezcan, que siga 
aumentando el nivel y echar crías”, comentó.

Como la presa de “El Rodeo”, del vecino 
municipio de Miacatlán, no disminuyó tanto 
su nivel de agua como la de Coatetelco, ahí 
sembraron ya y por ende tendrán oportuni-
dad de consumir el pescado más pronto.

El perímetro del lago ha cubierto lo que 
originalmente se tenía como lodo del inte-
rior de sus aguas y que se descubrió con la 
sequía, y como la tendencia es que continúe 
lloviendo, de acuerdo con los pronósticos de 
la Comisión Nacional del Agua, la esperanza 
prevalece.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



